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BILAN MORAL 
 
Cette année a été riche en projets et en réalisations pour le collectif, malgré le contexte. 
De plus nous avons accueilli de nouveaux adhérents et nous sommes passés de 85 à 111 adhésions. 
 
De nombreux temps de rencontres : 
Fêtes de l’équinoxe et du solstice 
Soirée jeux 
Soirées lectures 
Trocs de graines à l’automne et au printemps 
Zones de gratuité en mars et août 
Festival de poésie « Herbes folles » 
Festi’soupe 
Balade cueillette de plantes sauvages 
Fête au jardin 
Soirée musicale 
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Des projets et des réalisations : 
• Le Groupement d’achat a bien progressé, avec 16 commandes groupées (12 l’an dernier), ce qui 
représente 6,7 tonnes de marchandises reçues, pesées, distribuées… 
• Continuité du Marché paysan tous les 15 jours avec 2 grands marchés d’hiver et d’été, qui ont eu 
du succès. 
• Beaucoup de travail fourni par le groupe « Projet de local » autour de l’atelier. 
• Continuité du projet Jardin à l’école, avec intervention de plusieurs animateurs. 
• Partenariats avec le SICHAGU et la mairie de Gumières pour les heures de ménage. 
• Rémunérations d’une partie des heures administratives et communication. 
 
 

 
 
 
 
Toutes ces réalisations nous montrent bien que le collectif est porté par l’énergie de chacun·e. 
Même si le contexte était limitant cette année, nous avons su maintenir nos activités et trouver 
une vraie liberté dans les moments partagés au sein du collectif. 
 
Invitation aux interventions, témoignages sur l’année partagée. 
 
Vote du bilan moral à l’unanimité. 
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Bilan financier 
 
Le bilan financier nous montre la progression des 
activités du collectif. 
Le Groupement d’achat a doublé son chiffre 
d’affaire pour arriver à plus de 27 800 euros. Ce 
qui dégage un bénéfice de 2 539 euros pour cette 
activité, du fait notamment des ventes de surplus 
sur le marché. 
Les prestations de Ménage sont passées 4 968 
euros à 7 764 euros, notamment avec l’ajout du 
ménage pour le compte de la mairie. 
Les recettes de la buvette du Marché (qui 
fonctionne très bien) et des emplacements sont 
de : 2 513 euros de chiffre d’affaire et un bénéfice 
de 1 753 euros. 
 
Le bénéfice dégagé cette année par nos 
activités est de : 3 466,36 euros. 
Bénéfice de l’année dernière : 3259,76 euros 
 
Vote du bilan financier à l’unanimité. 
 
 

 
 
Point sur les emplois 
 
Nous avons évoqué les emplois dans le bilan 
financier, aujourd’hui le collectif salarie 4 
personnes à temps partiel. 
Une partie des tâches est faite pour le compte de 
partenaires : mairie et SICHAGU (ménage locaux 
communaux, école + cantine). Une autre partie représente le travail pour le collectif avec la 
rémunération d’heures de communication, administration et comptabilité. 
Aujourd’hui nous sommes à la recherche de personnes qui auraient envie ou besoin d’un emploi 
local et qui seraient prêtes à faire quelques heures de ménage à l’école (qu’Emmanuelle souhaite 
laisser) et occasionnellement chez des particuliers, mais également des heures de jardinage et 
entretien de jardin chez des particuliers (nous avons régulièrement des demandes de personnes 
qui ont besoin d’aide pour s’occuper de leur maison et leur jardin). 
Depuis la création du collectif cette idée de pouvoir relocaliser les emplois sur nos lieux de vie est 
importante. Ces emplois ont un véritable caractère social et nous souhaitons qu’ils permettent à 
qui le souhaite de travailler près de chez soi. 
 
Le développement de nos activités nous montre aussi que les heures de travail indispensables à la 
vie du collectif (administratif, communication, gestion) sont centrales. Nous nous attachons à faire 
en sorte qu’elles soient rémunérées pour que notre collectif soit pérenne. 
Depuis 1 an, une dizaine d’heures en moyenne par mois ont été rémunérées, mais ces tâches 
représentent aujourd’hui plutôt une vingtaine d’heures en moyenne, ce qui représente environ 3 
500 euros à l’année. Les bénéfices de certaines activités comme le marché ou le groupement 
d’achat pourraient être affectés en partie à ces rémunérations. Qu’en pensent les membres du 
cercle d’orientation ? Nous pouvons également imaginer d’autres activités permettant de générer 
des fonds. 
 
Vote de l’augmentation des heures administratives rémunérées, à l’unanimité. 
 
 
 
 
Fonctionnement participatif 
 
A l’origine de l’association, nous avions envisagé un fonctionnement avec des collèges et des 
partenaires, en vue de transformer notre statut associatif en statut de SCIC. Pour l’instant, cette 
organisation n’a pas pu se mettre en place et aujourd’hui nous constatons que le collectif 
fonctionne avec beaucoup plus de simplicité : Cercle d’orientation et cercle de pilotage + 
commissions et équipes sur des projets particuliers. 
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• Cercle d’orientation : tous les adhérents 
• Cercle de pilotage : 8 membres élus pour 2 ans 
• Commissions : un groupe de personnes qui portent une activité en particulier (groupement 
d’achats, soirées lecture, groupe semences etc.) 
• Porteurs d’activité : adhérent·e qui propose son activité en s’appuyant sur les ressources du 
collectif (comme Danièle avec ses ateliers bien-être) 
 
Chacun peut participer à sa guise, et être acteur des orientations du collectif, notamment en 
proposant des idées de projets. Les participations peuvent être diverses : 
- ponctuellement sur les différentes activités que le collectif propose (marché, zone de gratuité, 
soirées thématiques : installation, buvette, cuisine, etc.) ou en développer de nouvelles, comme le 
covoiturage, la garde d’enfants, un atelier partagé sur une construction qui vous botte (séchoir et 
cuiseur solaires, toilettes sèches, poêle rocket, fabrications diverses…), etc. 
- plus à fond sur un sujet en particulier (ça me dit d’avoir un groupement d’achats, un groupe de 
lecture, un groupe choral, un marché etc. : je participe à la commission qui s’occupe du sujet) 
- au long cours, participer à la prise de décision plus régulièrement et à l’organisation générale du 
collectif, je me vois bien dans le cercle de pilotage… 
L’idée est que nous prenions conscience des besoins que nous avons (alimentation de qualité, 
envie de partage, déplacements, culture, etc.) et que nous soyons les acteurs et créateurs des 
projets qui nous permettent de répondre à nos besoins et à nos envies. Chacun·e a sa place. Les 
différences de points de vue et de compétences nous semblent riches, et aident à la prise de 
décision ou à l’éclairage d’autres questions. 
 
Les présidents voudraient-ils·elles ajouter un mot ? Lenny, Lucile D., Thomas 
 
 
 
 
Remplacement de Suzanne au Pilotage 
Suzanne a fait part de son souhait de laisser sa place au Cercle de Pilotage. Conformément à nos 
statuts, nous procédons à une élection sans candidat.  
Après de nombreuses propositions de noms, Élodie et Emmanuelle sont d’accord pour se joindre à, 
l’équipe dès la prochaine réunion de pilotage, qui aura lieu le 28/09. 
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GROUPES DE TRAVAIL DU CERCLE D’ORIENTATION 2020 
Lors du cercle d’orientation 2020 nous avions proposé des groupes de travail sur des sujets précis. 
Petit bilan. 
  
- Jardin partagé : peu de personnes mobilisées, cette année le jardin a surtout été un lieu de 
rendez-vous (fête au jardin en juin, pique-nique, cabanes, etc.) et un lieu d’expérimentation pour 
les greffes. C’est aussi l’endroit où nous plantons ce qui reste à la fin des trocs de plantes ! 
 
- Soirées thématiques : pas de commission formée l’an dernier. Pour une meilleure organisation, il 
serait utile que cette activité trouve des référent·e·s, qui puissent mettre en place un planning et 
recueillir les idées apportées par chacun·e. 
Propositions de : Lucile TG, Thomas, Robert, Dominique 
 
- Groupement d’achat : plusieurs personnes ont rejoint la commission, ce qui a permis de soulager 
les membres déjà impliqués. A noter que cette année Chantal, qui se chargeait de la gestion des 
commandes, sera moins présente. L’équipe a été rejointe par Françoise juste avant l’été. Un gros 
travail a été fait avec l’aide de Bruno, pour la mise en place d’un nouvel outil de commande, sous 
forme de « boutique en ligne éphémère », avec la création du site wordpress : avenirscic.org.  
 
- Communication : outre le groupement d’achats, ce site offre la possibilité de rédiger des articles 
sur sa partie « Blog ». Avis aux journalistes en herbe ! Ce nouvel outil vient compléter le wiki 
d’AVENIR SCIC, qui est toujours utilisé pour une construction collective des projets. Un travail a été 
fourni par le groupe Communication sans internet, avec la mise en place du Crieur public durant les 
marchés (assorti de sa boîte à petites annonces), la réalisation de panneaux d’information (qui 
restent à poser), la création, d’un rdv saisonnier spontané et la rédaction de textes de présentation 
du collectif. 
 
- Projet de local : un groupe s’est réuni de janvier à juillet pour travailler sur le projet de local que 
nous envisagions à l’atelier des 4 routes. Beaucoup de travail a été fourni pour imaginer un espace 
collectif dans ce lieu et les activités qu’il permettrait. Mais les contraintes financières, humaines et 
réglementaires nous sont finalement apparues comme trop lourdes pour le collectif. C’est avec 
déception que nous avons donc abandonné le projet en août. 
Cela a permis de confirmer la nécessité de prendre soin de la qualité de nos échanges et nos 
relations humaines au sein du collectif, car la transition de nos modes de vie commence par une 
transition intérieure, apprendre améliorer son rapport à soi-même, à autrui et à la planète, c’est 
tout un cheminement pour soi et pour le groupe ! 
Par ailleurs, cette expérience nous a recentrés sur l’essentiel, avant d’imaginer un projet aussi 
vaste nous avons besoin de consolider les bases et assurer une pérennité aux activités déjà 
existantes (notamment en rémunérant plus d’heures « de travail ingrat »). 
 
Principe de permaculture : « Utiliser des solutions à petite échelle et avec patience. » 
 
Et comme tout vient à point, nous avons fait il y a deux semaines la découverte d’un petit local au 
bourg de Gumières (dans les bâtiments de l’Esperluette), qui se prêterait bien à l’accueil de nos 
réunions, des soirées lectures, petits ateliers, etc. voire à l’installation d’une épicerie associative ! 
Un petit lieu pour démarrer sereinement, avec un loyer modeste. Le propriétaire vient de nous dire 
qu’il est d’accord pour une location et que notre projet lui parle. Aussi nous profitons du cercle 
d’orientation pour vous demande ce que vous pensez de cette idée ??? 
 
Vote de louer le local à l’Esperluette, à l’unanimité. 
 
 
Une visite du lieu sera proposée en fin de journée, pour ceux qui le souhaitent. 
Confirmé, à l’unanimité, par la visite des lieux en fin de journée. 
 
 
 
 
 
Remerciements 
 
• Un grand merci à Annie Liotier, pour le prêt de son garage personnel, lors des pesées et 
distributions des achats groupés de produits d’épicerie. 
• La SCI Liotier, pour l’utilisation du terrain de l’atelier et du bâtiment cet été. 
• Pascal et Christelle Lachat, pour le prêt des terrains du Jardin partagé et son parking. 
• Patricia Lachat pour le sauvetage de bocaux en voie de destruction. 
• Maud Terrillon et Didier Chaut, pour le prêt de leur salle de répétition, qui nous a bien dépannés 
lorsque la météo mettait en péril nos rassemblements. 
• Et tous les adhérents pour leurs actions et leurs moyens mis en œuvre au service du collectif. 
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Adhésions 
 
Les adhésions pour cette année sont ouvertes. 
Compte tenu des libertés que nous prenons avec les restrictions gouvernementales, nous avons 
ajouté une phrase sur le registre des adhérents : « Chacun·e prend ses responsabilités dans les 
moments partagés avec le collectif ». 
 
 
 
 
APRES MIDI 

FOIRE AUX IDÉES 
 
Point sur les activités : les activités régulières, les activités ponctuelles, les activités portées par 
des membres, les idées folles. 
 
Point sur les référents de commission, on vérifie si chacun·e est ok pour rester référent·e. On 
propose à celles·ceux qui le souhaitent de s’inscrire pour rejoindre une commission. 
Si quelqu’un·e à une idée, une envie pour une nouvelle activité, c’est le moment ! Même si les idées 
sont les bienvenues aussi le reste du temps. 
 
Un tableau participatif est mis à disposition, qui permet aux adhérents qui le souhaitent, de 
s’ajouter aux équipes ou de notre de nouvelles propositions. 
 
Merci à tou·te·s ! 
 
 


